

# 関東の名門・霞ヶ関カンツリー倶楽部にみるハンディキャップの見識 いくらハンディキャップがゼロの人でも、 生涯ゼロということはありません

## インデックス効果



霞ヶ関CCCは、約1800名の倶楽部会員が永年馴染んだ倶楽部ハンディキャップをインデックスに切り替えました。そして4月1日から年間約50近くある倶楽部競技にスロープシステムを導入しました。

なぜ、霞ヶ関CCCは関東地区の倶楽部に先鞭をつけて新ハンディキャップ導入に踏み切られたのか、それにもなうインデックスへの切り替えで外してはならないポイント。肝心の部分はどのようなことであつたか、大川聡理事、ハンディキャップ委員長と小林孝行業務管理部ハンディキャップ担当部長の両氏にお会いしてインタビューをすることが出来ました。

取材先  
一般社団法人 霞ヶ関カンツリー倶楽部  
理事ハンディキャップ委員長  
**大川 聡氏** (右)  
業務管理部 ハンディキャップ担当部長  
**小林 孝行氏** (左)  
インタビュー記事構成 C G A 編集室

**スロープシステム導入の経緯**  
大川 霞ヶ関のキャプテンは諸戸精孝さんであり、JGAのハンディキャップ委員長でもあります。一昨年の暮れに「JGAが2014年1月から新ハンディキャップシステム(スロープシステム)になるから、霞のハンディキャップ委員会でも検討してもらおうからよろしく」と諸戸さんから言われました。諸戸さんは、決して「やれ」とは言われません。昨年の倶楽部の会報「フェアウェイ」2月号で新しいハンディキャップ制度について寄稿され、「JGAの立場でいうけれど、霞としての判断をしてやってほしい」とされました。

会員のハンディキャップを新ハンディキャップシステム(スロープシステム)の指数インデックスに切り替える作業が始まりました。そして4月1日の競技から施行と発表しました。  
**今までの倶楽部Handicapの乖離をどうする**  
小林 しかし事務サイドから問題がありました。それは今現在の実際の数字と皆さんが持っているハンディキャップの差がすごくあつたということです。計算の数字は15点幾つといつても、その人は7とか8とかのシングルなんです。  
大川 永年慣れ親しんできた倶楽部ハンディキャップでした。これをどうしても見直し、調整しないと荒唐無稽になりかねないと思っていました。  
そこで、このスロープシステムへの移行をふまえて、昨年5月と9月に、かねてからJGAシステムにより計算された数値と差のありました当倶楽部のハンディキャップを、

その数値に近づけるよう多数の方のハンディキャップを変更しました。そして今年1月に現行ハンディキャップの最終見直しと調整を行い、ほぼJGAシステムにより計算された数値とし、スロープシステムへのスムーズな移行をするこゝとが出来ました。  
ハンディキャップは、いろいろな見方があります。柔道の段のように一生変わらないものという考え方も、生半端な人という考え方も、生涯ゼロという人はあり得ません。ハンディキャップ委員会の役目は、ゴルフは長い付き合いのスポーツですので、その時、その歳に合わせた数字を用意することではないでしょうか。  
それでも「俺は、これでいいん

だ」と、ハンディキャップは名誉で一生変わらないものと主張する人は少なくありません。しかし我々もあきらめずに「せつかくゴルフを楽しめるなら、自分の力にあつたハンディキャップを使っていた方がいい」と説得しました。  
小林 最初の競技は4月1日の女子選手権予選でした。霞のレディースチャンピオンを決める競技でたまたま4月1日でした。出場する選手は30数名でしたが前もつて各女子ロッカーの掲示板にコースハンディキャップの出し方を貼つたり、当日も選手一人ひとりに説明したりしました。うちは会員の歳が高めだからなかなか理解が得られず大変でした。告知活動は、しっかりとやったつも

りですが、結構、競技の当日、インデックスになったことを知らないでお見えになる方がいらつしやいました。うちは敬老メンバーが沢山いらつしやるので、そんな方には私にももちろん、委員長も幾日か朝から来ていただいて、自ら掲示板の前に立たれ、迷つておられる会員に丁寧に教えておられました。  
大川 時間が取れる時は、出来るだけ直接説明した方がよいと思ひました。皆さん、お年寄りが多いので説明すれば話に乗つてきていただけませんが、知らん顔してると素っ気ないですから、出来るだけ話しかけることにしたので

位に来ているのでいい形に収まつていると思うんですが、ネットでアンダーバーなので、その辺が不信になつてようです。  
大川 4月中旬に敬老杯がありまして、清水米太郎という方ですが、優勝されまして倶楽部会報に寄稿してくださいました。  
霞の敬老杯での優勝はビッグタイトルですよ。全会員1800人のうち、970〜980人ほどが70歳以上です。毎年200人前後の参加者があります。(寄稿3頁で)  
清水さんのように優勝をあきらめていた往年の名手も「こんなにハンディキャップが増えていいのか」と不審がりました。「計算上こうなります」と説明すると納得されます。なにしろ入賞をあきらめて競技に参加していたご老人がスロープシステムの恩恵にあらずかり再び蘇りましたよ。これがスロープシステムのいいところだと思います。



威風堂々たる霞ヶ関カンツリー倶楽部のクラブハウス玄関



クラブハウス前の芝のコート。ここで焼き肉パーティーなどアフターゴルフを楽しむ。



東コース10番ショートホール。東洋一の難ホールといわれる高低差4mのアリソンバンカーは、さまざまなドラマを生んでいる。

### 霞ヶ関は、なぜ関東地区で先鞭を切つて導入したのですか

大川 確かにスロープシステムはすばらしいです。世界60カ国の国と地域で採用されているUSGAハンディキャップ制度といつても理解は容易ではありません。会員の理解と協力が得られなければ導入は難しいと思ひました。  
何かプラスアルファの説得材

毎月の各人のインデックス一覧は、会報誌にも掲載しています。



29年(昭和4)、名古屋ゴルフ倶楽部と同年の開場です。創立にあたって、役員は華族・財閥は5名のみ、中心を各分野の現役トップ、新婦朝者で固め、東京倶楽部とは対照的

料はないか思案していたところへ、9月に東京オリンピック・ゴルフ会場が霞と決まりました。スロープシステムと五輪は直接的には関係ありませんが、タイミング的に「霞」として率先してやろう」ということが気持ちの上で湧き上がり、11月に会議をしてスロープシステムもリーダーとしてやっていたら、伝説あることは守って行かなくてはならないかと思いましたが、クラブとしてやるべきでないかと思いましたが、

と云っておられましたので、流れができて始めたかなと思つていまして、東京倶楽部もインデックスに切り替えるのですね。白石ハンディキャップ委員長にお聞きしたら、霞と同じように、いろいろな意見があるから今のハンディキャップをJGAの計算式の方向へ持っていくながらインデックスを採用していこうというようなお考えです。

「昔この地には霞がかかつて、霞ヶ関の名前の由来があると聞きました」。こう語るのには小林孝行氏。このたびJGA編集室が霞ヶ関カンツリー倶楽部をお訪ねしたのは、JGA/USGAハンディキャップインデックスを関東地区でいち早く導入され、倶楽部競技に運用されているとお聞きして、中部地区のゴルフ倶楽部での参考になることがあるのではないかと、この目的で訪ねた。

「昨年はこの競技に優勝し、同年の天寿杯では年齢差で2位となり、小生のゴルフライフはピークアウトしたかにみえました。図らずも新ハンディキャップシステムの導入は無常の幸運をもたらしてくれました。最近の2年間に他所属コースでのハンディキャップは皆30を超えています。霞にはこの間の他コースでのスコアカードを数枚送付しました。今年は異常気象の連続で、コース通いは激減し、霞に来たのも今回が2度目でした。」

新しい風を感じさせる倶楽部の雰囲気は居心地抜群であります。新編成された役員陣の心意気が各所にうかがえ、当日進行に携わってくださったスタッフの方々や同伴競技者に深く感謝しつつ、参加会員各位の今後のご多幸、ご健勝を切に望んでやみません。(昭和6年7月25日生/昭和51年入会)

霞ヶ関カンツリー倶楽部データ (平成25年集計)

会員数	1819名(正会員1260名)
会員平均年齢	66.73歳(正会員68.98歳)
倶楽部開場日	319日(天候閉鎖4日)
来場者数	59394名
会員来場者数	38071名
ゲスト来場者数	21323名
来場回数分布	100回以上 23名 80-99回 32名 50-79回 224名 20-49回 479名 10-19回 278名 1-9回 404名 0回 379名 合計 1819名
全会員平均来場回数	22.6回
会員のホールインワン	14回



霞ヶ関CC 清水 米太郎氏

輝ける「おまけ」——敬老杯に優勝して——



大川 聰氏

大川 ハンディキャップというのは、各倶楽部によって自分たちで勝手に決めるものだという発想です。それがJGAで作られたシステムによって、作られた数字を元にも新たな楽しみが創出できる、それがスロープシステムの魅力でしょう。

「東京」が駒沢から転移したところが霞ヶ関CCの隣。我が々の取材に応じてくださった大川聰氏は「霞の2番グリーンと東京の10番グリーンは隣同士横に並んでいます。竹柵で区切られているだけです。球が転がり込めば拾うことが出来ます。もちろんOBです」と屈託なく話された。

コースハンディキャップ換算表

コース名	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
コースA	1.0	1.5	2.0	2.5	3.0	3.5	4.0	4.5	5.0	5.5	6.0	6.5
コースB	1.0	1.5	2.0	2.5	3.0	3.5	4.0	4.5	5.0	5.5	6.0	6.5

大川 我々は、東京、程ヶ谷、相模、我孫子、鷹の台、小金井、それと霞ヶ関の7つの倶楽部がお互いに情報交換をして関東ゴルフ界を盛り上げようとしております。その中でインデックスはうちが先頭を切つてやろうと決めましたが、我孫子さんが来年から実施する

大川 要素かどうかわかりませんが、やはり名門であるなら然るべき形はとつて置かねばならないと思います。ハンディキャップというものは双方に公正の下にやらなければなりません。それを如何にちゃんとした形で理解して使っていくか、というのが大事な部分じゃないかなと思います。

小林 霞は、会員のプライベートコンペの数が多いので、干支の会とか、その会の幹事さんが月々のインデックス一覧表をくれとなると大変です。「それを、もらえればうちの方で、来月やるコンペのインデックスを書いてみんなに知らせる」と言ってくれています。

その意味で霞ヶ関の責任も重大ですね。大川 我々は、東京、程ヶ谷、相模、我孫子、鷹の台、小金井、それと霞ヶ関の7つの倶楽部がお互いに情報交換をして関東ゴルフ界を盛り上げようとしております。その中でインデックスはうちが先頭を切つてやろうと決めましたが、我孫子さんが来年から実施する

大川 要素かどうかわかりませんが、やはり名門であるなら然るべき形はとつて置かねばならないと思います。ハンディキャップというものは双方に公正の下にやらなければなりません。それを如何にちゃんとした形で理解して使っていくか、というのが大事な部分じゃないかなと思います。

小林 霞は、会員のプライベートコンペの数が多いので、干支の会とか、その会の幹事さんが月々のインデックス一覧表をくれとなると大変です。「それを、もらえればうちの方で、来月やるコンペのインデックスを書いてみんなに知らせる」と言ってくれています。



小林 孝行氏



※インデックスの浸透により、スコアカード提出率が上昇していることが明らかである。

倶楽部競技上位入賞者成績インデックス比較表

インデックス効果